

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Vuelve la entidad del sureste a los primeros sitios de contagios \*Inquietud en la oposición por las coincidencias de dos gobernantes

\*Las deudas estatales y el rescate federal; economía de política

Víctor M. Sámano Labastida

ES POSIBLE que estemos en la cresta de la tercera ola de los contagios de COVID-19. Para Tabasco el reporte de ayer es alarmante: 886 nuevos casos positivos en las 24 horas recientes hasta el corte de ayer. En agosto del año pasado el récord de casos llegó a 500 diarios, considerado el punto máximo; en aquel mes de 2020, la entidad del sureste se colocó en primer lugar nacional de la tasa de contagios por cada 100 mil habitantes: 861.65, seguida de la Cdmx como 830.39; Sonora en tercero con 583.82 por cada 100 mil.

Apenas en junio de 2020 se había dado el banderazo a la llamada “nueva normalidad”, con el retorno paulatino a las actividades. Desde entonces se han tenido variaciones de avances y retrocesos. Tabasco tenía en agosto de ese año 21 mil 747 casos confirmados acumulados y 2 mil 022 decesos; ahora estamos en 94 mil 24 casos confirmados acumulados y 4 mil 625 decesos. Puede observarse que la relación entre infectados y fallecidos han disminuido notablemente, sin embargo las autoridades de Salud buscan que no se saturen los servicios hospitalarios.

La secretaria de Salud, Silvia Roldán, confirmó que si bien Tabasco se mantiene en semáforo epidemiológico color naranja de alto riesgo, hay que actuar como si se estuviera en color rojo. Como le mencioné, el semáforo federal es sólo una referencia. Lo que se busca es un equilibrio entre el combate a los contagios del virus y la reactivación económica.

El dato optimista es que 84 mil 608 pacientes en Tabasco se han recuperado del virus gracias a la oportuna intervención médica. La aplicación de las vacunas favorece la mitigación de la agresividad del COVID-19 al tiempo que disminuye su letalidad; pero no impide que las personas sean factor de transmisión. Es en el municipio de Centro donde se acumulan más casos, seguido de Cárdenas, Nacajuca y Macuspana.

El reporte oficial indica que la Secretaría de Salud mantiene a disposición de la población los teléfonos 800 6241 774, el 99 33 57 11 11 y el 911 de Emergencias, para recibir orientación e información de todo lo relacionado con el nuevo coronavirus.

Recuerde que es determinante no sólo la acción oportuna y adecuada del sistema de salud

sino sobre todo la corresponsabilidad social e individual. Se estima que hasta mediados de septiembre podría disminuir el número de contagios diarios. Ayer la Universidad estatal (UJAT) anunció el cierre por una semana de sus servicios médicos a ser detectada la presencia del virus en tres personas del área. Se ha insistido en el cuidado al acudir a sitios donde hay movilidad y contacto frecuente y diverso.

### EL TALÓN DE AQUILES

CONFIRMÓ el presidente Andrés Manuel López Obrador que la Secretaría de Hacienda entrará al rescate de los gobernadores entrantes cuyos antecesores les estén dejando problemas financieros, en especial para el pago de la nómina de los trabajadores. El caso más notorio que ya le mencionamos es el de Colima, pero no es el único. Ayer le comenté que por lo menos en cuatro estados la deuda es mayor a lo que pueden tener de presupuesto el año próximo: Nuevo León, Chihuahua, Quintana Roo, Coahuila y Sonora.

Hubo un mal manejo de recursos, adelantó AMLO. Varios de los gobernadores que se van están señalados inclusive por actos de corrupción; también hay casos en los que tuvieron que hacer malabares por una falta de recursos y adeudos heredados. La crisis presupuestal de los llamados “gobiernos subnacionales” (estatales) se remonta a una década por lo menos; por consecuencia la falta de dinero afecta a los municipios, donde también ha existido un manejo poco escrupuloso de los ya reducidos ingresos.

En Colima, donde un gobierno del PRI deja la administración a Morena se estima que por lo menos necesita cien millones de pesos para pagar los salarios de los trabajadores del estado. De los gobiernos en crisis dijo AMLO que por influyentismo las anteriores autoridades Hacienda recomendaba a los gobernadores convenios con las llamadas APPs (asociación público privada) que derivan en deudas a largo plazo.

Aclaró López Obrador que no será un rescate a ojos cerrados. En principio es un adelanto de participaciones para pagar salarios. Pero también advirtió: “estamos tratando el tema, para que los que están llegando no vayan a convertirse en tapaderas, porque les va a afectar”.

Uno de las situaciones más notorias y que ya puso nerviosos a los de la oposición es lo que sucede en Chihuahua, donde el gobernador Javier Corral (PAN) informó que “ya se concretó” un primer apoyo del presidente López Obrador por 650 millones de pesos, también para resolver problemas con la nómina. Pero también tiene un problema con proveedores por otros 650 millones de pesos.

Corral Jurado, uno de los más beligerantes críticos de AMLO y a quien ven como posible aspirante a la Presidencia en 2024 afirmó: el mandatario federal “se ha comprometido a apoyarnos y estamos muy agradecidos con él por eso. Yo estoy muy contento por la manera en que hemos cerrado nuestra relación con el Gobierno Federal”.

Desde junio pasado Corral Jurado anunció que había “limado asperezas” con el presidente

## **Sigue Tabasco en la cresta de COVID; en Chihuahua, acercamiento AMLO-Corral**

Escrito por Editor

Jueves, 12 de Agosto de 2021 10:57 -

---

López Obrador. Esto quedó confirmado cuando AMLO en su más reciente gira de trabajo Chihuahua hizo un reconocimiento público al gobernador: “siempre va a contar con nosotros, en cualquier circunstancia, por ser un hombre de ideas y una persona honesta, que es lo que yo estimo más importante en mi vida y en la vida pública”.

### **AL MARGEN**

AUNQUE el ex aspirante a la dirigencia nacional del PAN, opuesto a Ricardo Anaya, ha sido un crítico del gobierno de AMLO en el pasado estos dos políticos han tenido coincidencias en la oposición. Algo que no se debe ignorar. (vmsamano@hotmail.com)